

Научная конференция «Национально-правовое регулирование цифровой экономики: точки пересечения»

29 ноября 2024 г. на Юридическом факультете МГУ состоялась **международная онлайн-конференция по цифровой экономике и праву «Национально-правовое регулирование цифровой экономики: точки пересечения»**, организованная научно-образовательным центром правовых исследований искусственного интеллекта и цифровой экономики и кафедрой предпринимательского права Юридического факультета МГУ. См. видеозапись заседания по ссылке: <https://disk.yandex.ru/i/dBd1sy-niHYQFA>

Руководили работой конференции:

- профессор **Юлия Сергеевна Харитоновна**, руководитель научно-образовательного центра правовых исследований искусственного интеллекта и цифровой экономики, профессор кафедры предпринимательского права Юридического факультета МГУ;
- профессор **Наталия Владимировна Козлова**, заместитель декана по научной работе Юридического факультета МГУ;
- профессор **Евгений Парфирьевич Губин**, заведующий кафедрой предпринимательского права Юридического факультета МГУ.

Вели заседание профессор Юлия Сергеевна Харитоновна и аспирант кафедры предпринимательского права Андрей Игоревич Чижов.

В подготовке и проведении мероприятия активно участвовала аспирантка кафедры предпринимательского права МГУ **Екатерина Губаева**.

В настоящее время на национальном уровне ведется активная работа по созданию правовой базы для реализации различных цифровых проектов. Искусственный интеллект, блокчейн, криптовалюты, виртуальные миры и т. д. находятся в центре внимания законодателей. В рамках конференции слушатели имели возможность познакомиться с внимательно проработанными презентациями и участвовать в конструктивных дискуссиях, которые затронули важнейшие вопросы современного права и юриспруденции. Спикеры поделились своими уникальными взглядами и опытом, что позволило углубить понимание участников актуальных проблем.

Конференция была открыта докладом доктора юридических наук, профессором **Харитоновой Юлией Сергеевной**, руководителем научно-образовательного центра правовых исследований искусственного интеллекта и цифровой экономики, профессором кафедры предпринимательского права МГУ имени М.В. Ломоносова: *«Технологическая конвергенция и правовое регулирование: национальная или международная проблема?»*.

Арти Анеджа, старший доцент, Юридический центр кампуса, юридический факультет, Университет Дели (Индия) представила доклад: *«Пересечение правовых границ цифровой экономики: Видение Индии и России на 2030 год»*. В ходе выступления докладчик раскрыл свое видение гармонизации законодательства России и Индии в ближайшем будущем в рамках работы в БРИКС+.

Темой доклада **Нур Дзухайды Осман**, доктора философии, старшего преподавателя Университета Сайнс Ислам Малайзии (Малайзия) стала *«Навигация по био-цифровым рубежам: кибербиозащита, этика и искусственный интеллект»*.

Это не первая конференция, организованная кафедрой предпринимательского права, в которой Нур Дзухайда принимает участие. В текущем году дискуссию вызвал фокус доклада на новейшие малазийские разработки в сфере защиты биологических и генетических результатов, созданных с помощью искусственного интеллекта.

Проблеме *правового аспекта цифровой трансформации инвестиционной сферы* свой доклад посвятила **Белицкая Анна Викторовна**, доктор юридических наук, профессор кафедры предпринимательского права юридического факультета Московского государственного университета им. М.В. Ломоносова. Доклад опирался на ранее опубликованные профессором **Белицкой А. В.** совместно с профессором **Харитоновой Ю.С.** исследование по проблемам инвестиций в БРИКС (Belitskaya A., Kharitonova Yu. Legal Framework for Impact Financing in the Digital Economy: What the Future Looks Like for the BRICS+ Countries. BRICS Law Journal. 2024;11(3):70-91. <https://doi.org/10.21684/2412-2343-2024-11-3-70-91>).

Потенциалу Единого платежного интерфейса в странах БРИКС+ и раскрытию возможностей для трансграничных цифровых платежей свой доклад посвятил **Нитеш Кумар Упадхьяй**, доцент кафедры права Юридической школы Симбиоза, Нойда (Международный почетный университет Симбиоза) (Индия). В ходе доклада в том числе было показано, как применение исламского права может изменить взгляд юристов на традиционные вопросы международного экономического сотрудничества. Примечательно, что **Нитеш Кумар Упадхьяй** организует глобальные виртуальные летние школы по искусственному интеллекту, этике и праву, которые объединяют университеты из разных стран. Эта работа высоко ценится в нашем университете и представители НОЦ «Центра правовых исследований искусственного интеллекта и цифровой экономики» активно поддерживают данную работу.

Темой доклада профессор **Филипповой Софьи Юрьевны**, доктора юридических наук, доцента кафедры коммерческого права и основ правоведения Юридического факультета Московского государственного университета им. М.В. Ломоносова стала актуальная тема *«Информационные технологии в коммерческой деятельности: правовые аспекты»*. Доклад вызвал дискуссию о возможностях применения технологий для заключения коммерческих договоров в практике российских судов и за рубежом.

С докладом выступил аспирант кафедры предпринимательского права **Чижов Андрей Игоревич**, который посвятил свое выступление *правовому регулированию цифровых активов в России, Индии и ОАЭ*.

В работе конференции также принял участие доцент **Гергели Ференц Лендваи**, Университет государственной службы «Людовика», факультет государственного управления (Венгрия) с докладом на тему: *«Принцип прозрачности в регулировании ИИ – сравнительно-правовая характеристика европейского и китайского опыта»*. Сотрудничество с **Гергели Ференц Лендваи** началось недавно, но при этом было очень плодотворным, проведено совместное исследование проблем регулирования искусственного интеллекта в Европе, Китае и России.

Глубоко раскрыла проблему *регулирования цифровой экономики в Турции с точки зрения конкурентного права: сильные стороны/возможности/трудности* в своем докладе **Гамзе Асчиоглу ОЗ**, приглашенный научный сотрудник CCLS при Юридической школе королевы Марии (Лондон, Великобритания), Ближневосточный технический университет (Турция).

Актуальной теме *юридической науки в цифровую эпоху* было посвящено выступление **Матеус Пуппе**, магистра права, кандидата наук Франкфуртского университета им. Гете, юриста в Бразилии, Германии и Португалии, партнер M.Puppe & Associates, а также ECIJA Brazil в сотрудничестве с Taylor Wessing и партнер TKN technology Consultancy (Бразилия). Модератором конференции **Харитоновой Ю.С.** было

отмечено, что докладчик — давний друг нашего университета, он участвовал в наших предыдущих конференциях, специализируется на правовом регулировании токенизации, а также как юрист сотрудничает с российскими компаниями.

В завершение конференции **Моасир Энрике Жуниор**, Университет штата Минас-Жерайс UEMG - Белу-Оризонти (Бразилия) совместно с **Чилдо Джиоло Жуниор**, постдоктор по правам человека в рамках программы "Ius Gentium Conimbrigae" (IGC/CDH) юридического факультета Университета Коимбры (Португалия). Доктор юридических наук Университета Метрополитен Сантос, Сантос - Сан-Паулу (Бразилия). Доктор юридических и социальных наук Университета Буэнос-Айреса (UMSA), Федеральная столица (Аргентина). Профессор кафедры гражданского права юридического факультета Университета Франка и кафедры гражданского процессуального права Государственного университета штата Минас-Жерайс (Бразилия), представили доклад, посвященный теме: ***«Регулирование данных в электронной коммерции: вызовы и гармонизация глобальной политики в области конфиденциальности и защиты данных».***

В завершение конференции участники согласились, что научная дискуссия прошла на очень качественном уровне, которое можно обозначить как праздник правового сотрудничества и академической дипломатии, что позволяет нам создавать общие справедливые правила в цифровых технологиях, которые являются универсальными и действительно транснациональными. Это стало возможным благодаря поддержке наших уважаемых спикеров. Многообразие идей и подходов, обсужденных на конференции, подчеркивает важность открытого диалога и междисциплинарного сотрудничества в нашей области. Мы все согласны с тем, что только совместными усилиями мы сможем справиться с вызовами, с которыми сталкивается юридическая наука сегодня и в будущем.

Мероприятие позволило ученым укрепить научные связи с теми, кто уже работает с МГУ, а также обрести новые перспективные контакты. Благодарим всех за активное участие, энтузиазм и стремление к обмену знаниями. Надеемся на дальнейшее сотрудничество и встречу на будущих мероприятиях! И, конечно, мы будем рады встретиться со всеми гостями в Москве лично!

On November 29, 2024, the Faculty of Law hosted the International Online Conference on Digital Economy and Law **"National and Legal Regulation of the Digital Economy: Intersection Points"**, organized by the Scientific and Educational Center for Legal Research on Artificial Intelligence and Digital Economy and the Department of Entrepreneurial Law of the Faculty of Law of Lomonosov Moscow State University. The conference was chaired by Professor **Yulia Kharitonova**, Head of the Scientific and Educational Center for Legal Research on Artificial Intelligence and Digital Economy, Professor of the Department of Entrepreneurial Law at Lomonosov Moscow State University; Professor **Natalya Kozlova**, Deputy Dean for Research of the Faculty of Law of Lomonosov Moscow State University; Professor **Evgeny Gubin**, Head of the Department of Entrepreneurial Law at Lomonosov Moscow State University. (<https://disk.yandex.ru/i/dBd1sy-niHYQFA>).

The conference was moderated by:

Professor **Yulia Kharitonova**,

Assistant of the Department of Business Law **Andrey Chizhov**.

Ekaterina Gubaeva, a graduate student of the Department of Business Law at Moscow State University, also acted as an assistant for the preparation and organization of the event.

Currently, active work is underway at the national level to create a legal framework for the implementation of various digital projects. Artificial intelligence, blockchain, cryptocurrencies, virtual worlds, etc. are in the center of attention of legislators. During the conference, attendees had the opportunity to familiarize themselves with carefully researched presentations and participate in constructive discussions that touched upon the most important issues of modern law and jurisprudence. Speakers shared their unique perspectives and experiences, which deepened the participants' understanding of current issues.

The conference was opened by the report of Doctor of Law, Professor **Yulia Kharitonova**, Head of the Scientific and Educational Center for Legal Research on Artificial Intelligence and Digital Economy, Professor of the Department of Business Law at Moscow State University named after M.V. Lomonosov: ***"Technological convergence and legal regulation: a national or international problem?"***.

Aarti Aneja, Senior Associate Professor, Campus Law Center, Faculty of Law, University of Delhi (India) presented the report: ***"Crossing the legal boundaries of the digital economy: India and Russia's vision for 2030"***. In the course of his presentation, the speaker revealed his vision of harmonization of the legislation of Russia and India in the near future within the framework of BRICS+.

The topic of the report by **Nur Dzuhaida Osman**, PhD, Senior Lecturer at Universiti Sains Islam Malaysia (Malaysia) was ***"Navigating the Bio-Digital Frontiers: Cyberbiosecurity, Ethics and Artificial Intelligence"***. This is not the first conference organized by the Department of Business Law in which Nur Dzuhayda participates. This year's discussion focused on the latest Malaysian developments in the protection of biological and genetic results created by artificial intelligence.

Anna Belitskaya, Doctor of Law, Professor of the Department of Business Law, Faculty of Law, Moscow State University named after M.V. Lomonosov, devoted her report to ***the problem of the Legal Aspect of Digital Transformation of the Investment Sphere***. The report was based on the previously published by Prof. Belitskaya A. V. together with Prof. Kharitonova Yu. V. together with Prof. Kharitonova Yu. on the problems of investment in BRICS (Belitskaya A., Kharitonova Yu. Legal Framework for Impact Financing in the Digital Economy: What the Future Looks Like for the BRICS+ Countries. BRICS Law Journal. 2024;11(3):70-91. <https://doi.org/10.21684/2412-2343-2024-11-3-70-91>).

Nitesh Kumar Upadhyay, Associate Professor of Law, Symbiosis Law School, Noida (Symbiosis International Honorary University) (India), dedicated his report to the ***Potential of the Single Payment Interface in BRICS+ Countries: Unlocking Opportunities for Cross-Border Digital Payments***. The presentation showed, among other things, how the application of Islamic law can change the way jurists look at traditional issues of international economic cooperation. It is noteworthy that **Nitesh Kumar Upadhyay** organizes global virtual summer schools on artificial intelligence, ethics and law that bring together universities from different countries. This work is highly appreciated at our university and representatives of the Legal Research Center for Artificial Intelligence and Digital Economy actively support this work.

The topic of the report by **Sofia Filippova**, Doctor of Law, Associate Professor of the Department of Commercial Law and Fundamentals of Legislation of the Law Faculty of the Lomonosov Moscow State University was the current topic ***"Information Technologies in Commercial Activity: Legal Aspects"***. The presentation sparked a discussion on the possibilities of using technology to conclude commercial contracts in the practice of Russian courts and abroad.

Andrei Chizhov, a postgraduate student of the Department of Business Law, gave a presentation on ***the legal regulation of digital assets in Russia, India and the UAE***.

The next report in line was the presentation by **Gergely Ferenc Lendvai**, Ludovika University of Public Administration, Faculty of Public Administration (Hungary): ***"The Principle of Transparency in AI Regulation - Comparative Legal Characteristics of European and Chinese Experience"***. The cooperation with Gergely Ferenc Lendvai started recently, but has been very fruitful, with joint research on the regulation of artificial intelligence in Europe, China and Russia.

Gamze Ascioğlu OZ, Visiting Research Fellow at CCLS at Queen Mary Law School (London, UK), Middle East Technical University (Turkey) deeply revealed ***the problem of Regulation of the digital economy in Turkey from the perspective of competition law: strengths/opportunities/challenges*** in her report.

The topical issue of ***"Legal Science in the Digital Age"*** was the subject of the speech by **Mateus Puppe**, LL.M., Ph.D. at Goethe University Frankfurt, lawyer in Brazil, Germany and Portugal, partner at M.Puppe & Associates, as well as ECIJA Brazil in cooperation with Taylor Wessing and partner at TKN technology Consultancy (Brazil). The moderator of the conference Kharitonova Y.S. noted that the speaker is a long-time friend of our university, he participated in our previous conferences, he specializes in legal regulation of tokenization, and as a lawyer cooperates with Russian companies.

At the end of the conference, **Moacir Henrique Junior**, University of Minas Gerais UEMG - Belo Horizonte (Brazil) together with **Childo Giolo Junior**, Postdoctoral Fellow in Human Rights in the Ius Gentium Conimbrigae (IGC/CDH) program at the Faculty of Law of the University of Coimbra (Portugal). Doctor of Law, University Metropolitan Santos, Santos - São Paulo (Brazil). Doctor of Law and Social Sciences, University of Buenos Aires (UMSA), Federal Capital (Argentina). Professor of the Department of Civil Law of the Faculty of Law of the University of Franca and the Department of Civil Procedure Law of the State University of Minas Gerais (Brazil) presented a report on the topic of ***"Data Regulation in Electronic Commerce: Challenges and Harmonization of Global Privacy and Data Protection Policy"***.

At the conclusion of the conference, the participants agreed that the academic discussion was of a very high quality, which can be labeled as a celebration of legal cooperation and academic diplomacy, which allows to create common justice rules in digital technologies that are universal and truly transnational. This was made possible thanks to the support of all distinguished speakers.

The diversity of ideas and approaches discussed at the conference emphasizes the importance of open dialogue and interdisciplinary collaboration in our field. All participants agree that only by working together can we meet the challenges facing legal scholarship today and in the future.

The event allowed scientists to strengthen scientific ties with those who are already working with MSU, as well as to find new promising contacts. We thank everyone for their active participation, enthusiasm and desire to share knowledge. We hope for further cooperation and meeting at future events! And, of course, we will be happy to meet all guests in Moscow in person!